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Judul		: PANDANGAN SUNNI< TERHADAP RIJA<L SYI<‘AH
  (Telaah atas Kitab Lisa>n al-Mi>za>n Karya Ibn H{ajar Al-‘Asqala>ni>)
____________________________________________________________________
Kontroversi antara mazhab Sunni> dan Syi>‘ah secara politis maupun teologis berdampak terhadap status rija>l hadis. Berbagai literatur klasik Sunni> menjadi saksi sejarah bagaimana sebuah hadis bisa tertolak karena unsur kesyi>‘ahan rawinya. Lisa>n al-Mi>za>n adalah kitab rija>l hadis dari kalangan Sunni> yang banyak membicarakan rawi hadis dari kalangan Syi>‘ah. Disertasi ini mengkaji tentang pandangan Sunni> terhadap rija>l Syi>‘ah dengan menelaah kitab Lisa>n al-Mi>za>n karya Ibn H{ajar           al-‘Asqala>ni>. Pembahasan dalam disertasi ini berkaitan dengan identifikasi status periwayatan rija>l Syi>‘ah, dan penerapan tajri>h{ dan ta‘di>l terhadap rija>l Syi>‘ah dalam Lisa>n al-Mi>za>n. Library research (kajian pustaka) ini menggunakan pendekatan kala>mi> (teologis), falsafi> (filosofis), ta>rikhi> (historis), siya>si> (politis) dan al-jarh} wa al-ta‘di>l (ilmu kritik rawi hadis) dalam mengkaji segala aspek yang terkait dengan kitab Lisa>n al-Mi>za>n dan penulisnya, serta pandangan Sunni> terhadap rija>l Syi>‘ah dalam kitab tersebut.
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)Penelitian ini menunjukkan bahwa kritikus hadis Sunni> mengidentifikasi periwayatan rija>l Syi>‘ah dengan terlebih dahulu menunjukkan identitas kesyi>‘ahan melalui penggunaan berbagai term. Term tersebut adakalanya menunjukkan sikap sektarian, di antaranya: Tasyayya‘a, dan al-rafd}, terkadang juga menyebutkan nama komunitas tertentu, di antaranya: Al-Ima>miyah, al-Kaisa>niyah, al-Zaidiyah,           al-Isma>‘i>liyah, dan al-Nus}airiyah. Berdasarkan penggunaan term-term ini, dapat teridentifikasi ada 703 rija>l Syi>‘ah dalam Lisa>n al-Mi>za>n, yang terdiri dari 30 rija>l Syi>‘ah Gula>h, 51 rija>l Syi>‘ah Ra>fid}ah, dan 622 rija>l dari kelompok Syi>‘ah yang lain. Kritikus hadis Sunni> juga mengidentifikasi rija>l Syi>‘ah melalui penisbahan sanad kepada imam-imam Syi>‘ah, seperti: Rija>l ‘Ali> bin Abi> T{a>lib, rija>l H{asan al-Zaki>, rija>l H{usain Sayyid al-Syuhada>’, rija>l ‘Ali> Zain al-‘Abidi>n, rija>l Muh}ammad al-Ba>qir, rija>l Ja‘far al-S{a>diq, rija>l Mu>sa> al-Ka>z}im, rija>l ‘Ali> al-Rid}a>, rija>l Muh}ammad            al-Jawa>d, rija>l ‘Ali> al-Ha>di>, rija>l H{asan al-‘Askari>, dan rija>l Zaid bin ‘Ali>. Identifikasi status periwayatan rija>l Syi>‘ah dilakukan dengan menganalisis berbagai pandangan para kritikus hadis Sunni> yang termuat dari literatur beragam bidang keilmuan.
Tidak seluruh rija>l Syi>‘ah dalam Lisa>n al-Mi>za>n mendapat kritikan dari sarjana Sunni> terkait dengan identitas, penilaian ataupun periwayatan hadis. Hanya 41 rija>l Syi>‘ah Ra>fid}ah, 20 rija>l Syi>‘ah Gula>h, dan 101 rija>l Syi>‘ah kelompok lainnya saja yang mendapat kritikan dalam Lisa>n al-Mi>za>n. Berdasarkan penerapan kaidah al-jarh} wa al-ta‘di>l, ditemukan 23 rija>l Syi>‘ah Ra>fid}ah yang diterima periwayatannya dan 18 rija>l tertolak, dengan intensitas keterkaitan kesyi>‘ahan mencapai 56 %. Ada 3 rija>l Syi>‘ah Gula>h yang diterima dan 17 rija>l tertolak, dengan intensitas keterkaitan kesyi>‘ahan 70 %. Ada 56 rija>l Syi>‘ah kelompok lainnya yang diterima, dan 45 rija>l tertolak, dengan intensitas keterkaitan kesyi>‘ahan hanya 25 %. Jadi, secara umum kritikus hadis Sunni> masih menganggap kesyi>‘ahan sebagai faktor penting dalam penentuan status periwayatan rija>l Syi>‘ah dalam Lisa>n al-Mi>za>n. Penelitian ini juga menunjukkan pandangan Sunni> terhadap rija>l Syi>‘ah dalam Lisa>n al-Mi>za>n lebih didominasi oleh kelompok hadisolog Sunni>-liberal/sekuler, yaitu kelompok yang menerima riwayat dari rija>l Syi>‘ah secara mutlak.
Disertasi ini merekomendasikan perlunya mengeliminasi aspek kebid‘ahan dalam pembuktian keadilan rawi karena mengandung bias mazhab. Perlunya penyusunan kitab rija>l dengan menggunakan metode tematis hadis untuk mempermudah deteksi aspek promosi mazhab rawi serta menambah keyakinan bagi peneliti rija>l hadis. Disertasi ini juga mendorong munculnya kajian-kajian baru lintas mazhab di kalangan akademisi, dan taqri>b yaitu upaya-upaya pendekatan dan pencarian “titik mesra” di tengah-tengah masyarakat muslim yang plural.








تجــــريـد البـحـث
اَلْإِسْمُ		: أَسْـــــــــرَارْ مَـبْـــرُوْر فـَـازَ
رَقْمُ التَّسْجِيْلِ	: ۸۰۱۰۰۳۰۹۰۱۸
مَوْضُوْعُ الرِّسَالَةِ	: مـَوْقِـفُ أَهْلِ السُّـنَّـةِ مِنْ رِجَـالِ الشِّــيـْعَـةِ (دِرَاسَةٌ فىِ كِتَابِ لِسَانِ الْمِيْزَانِ لِإِبْنِ حَجَرِ الْعَسْقَلاَنِـيِّ)

إِنَّ الْإِخْتِلَافَ بَيْنَ أَهْلِ السُّنَّةِ وَالشِّيْعَةِ سِيَاسَةً أَوْ دِيْنِيَّةً سَبَبُ قَبُوْلِ رِوَايَةِ رِجَالِ الْحَدِيْثِ أَوْ رَدِّهَا. وَبِنِسْبَةِ إِلىَ التَّارِيْخِ، هُنَاكَ الْكُتُبُ الْقَدِيْمَةُ عِنْدَ أَهْلِ السُّنَّةِ الَّتِى يُؤَكَّدُ فِيْهَا جَوَازُ الرَّدِّ فِى رِوَايَةِ رِجَالِ الشِّيْعَةِ. وَ مِنَ الْكُتُبِ هُوَ كِتَابُ لِسَانِ الْمِيْزَانِ، قَدْ نُقِلَ فِيْهِ جَمْعٌ كَثِيْرٌ مِنَ رُوَاةِ الشِّيْعَةِ. فَهَذِهِ الرِّسَالَةُ يُبْحَثُ فِيْهَا مَوْقِفُ أَهْلِ السُّنَّةِ مِنْ رِجَالِ الشِّيْعَةِ بِدِرَاسَةِ كِتَابِ لِسَانِ الْمِيْزَانِ لِإِبْنِ حَجَرِ الْعَسْقَلَانِيِّ. وَالْمَسْأَلَةُ تَتَعَلَّقُ بِضَبْطِ رِوَايَةِ رِجَالِ الشِّيْعَةِ وَتَطْبِيْقِ الْجَرْحِ وَالتَّعْدِيْلِ  عَلَيْهِمْ فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ. هَذَا بَحْثٌ مِنَ الْبُحُوْثِ الْمَكْتَبِيَّةِ بِعِنَايَةِ اَسَالِيْبِ كَثِيْرَةٍ، هِيَ: الْكَلاَمِيِّ، وَالْفَلْسَفَيِّ، وَالتَّارِيْخِيِّ، وَالسِّيَاسِيِّ، وَالْـجَرْحِ وَالْتَعْدِيْلِ. وَ بِعِنَايَتِهَا الْمَذْكُوْرَةِ، يَسْتَطِيْعُ الْبَحْثُ فِى كُلِّ مَا يَتَعَلَّقُ بِكِتَابِ لِسَانِ الْمِيْزَانِ وَمُصَنِّفِهِ، وَمَوْقِفِ أَهْلِ السُّـنَّـةِ مِنْ رِجَـالِ الشِّــيـْعَـةِ فِيْهِ.
قَدْ حَصَلَتْ هَذِهِ الرِّسَالَةُ فِى إِبْرَازِ ضَبْطِ الحُكْمِ عَلىَ رِوَايَةِ رِجَالِ الشِّيْعَةِ عِنْدَ نُقَادِ الْحَدِيْثِ مِنْ أَهْلِ السُّنَّةِ، وَهُوَ بِتَعْيِيْنِ تَشَيُّعِ الرَّاوِيِّ أَوْلاً، يَعْنِى ذِكْرُ بَعْضِ الْمُصَطَلَحَاتِ. وَ قَدْ تَدُلُّ الْمُصْطَلحَاتُ فِى الْمَيْلِ الْمَذْهَبِيِّ، مِنْهَا: تَشَيَّعَ، وَالرَّفْضُ وَ غَيْرِهِمَا، وَتَدُلُّ عَلىَ أَسْمَاءِ الْمَذَاهِبِ أَيْضًا، مِنْهَا: اَلْإِمَامِيَّةِ، وَالْكَيْسَانِيَّةِ، وَالزَّيْدِيَّةِ، وَالْإِسْمَاعِلِيَّةِ، وَالنُّصَيْرِيَّةِ. وَيُدْرَكُ بالْمُصَطَلَحَاتِ ٧٠٣ رَجُلاً شِيْعِيًّا فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ، مِنْهُمْ: ٣٠ رَجُلاً شِيْعِيًّا غَالِيًّا ٥١ رَجُلاً شِيْعِيًّا رَافِضِيًّا وَغَيْرُهُمَا مِنْ فِرَقِ الشِّيْعَةِ ٦٢٢ رَجُلاً شِيْعِيًّا. وَأَيْضًا، قَدْ ضَبَّطَ نُقَادُ الْحَدِيْثِ مِنْ أَهْلِ السُّنَّةِ رِجَالَ الشِّيْعَةِ بِنِسْبَةِ السَّنَدِ إِلَى رِوَايَةِ أَئِمَّةِ الشِّيْعَةِ، مِنْهُمْ: رِجَالِ عَلِيِّ بْنِ طَالَبٍ وَ رِجَالِ حَسَنِ الزَّكِيِّ وَ رِجَالِ حُسَيْنِ سَيِّدِ الشُّهَدَاءِ، وَ رِجَالِ عَلِيِّ زِيْنِ الْعَابِدِيْنَ، وَ رِجَالِ مُحَمَّدٍ اَلْبَاقِرِ وَ رِجَالِ جَعْفَرِ الصَّادِقِ وَ رِجَالِ مُوْسَى الْكَاظِمِ وَ رِجَالِ عَلِىِّ الرِّضَا وَ رِجَالِ مُحَمَّدِ الْجَوَادِ وَ رِجَالِ عَلِىِّ الْهَادِيِّ وَ رِجَالِ حَسَنِ الْعَسْكَرِىِّ وَ رِجَالِ زَيْدِ بْنِ عَلِيٍّ. وَ الحُكْمُ عَلىَ رِوَايَةِ رِجَالِ الشِّيْعَةِ يُعْرَفُ بِتَحْلِيْلِ أَقْوَالِ نُقَادِ الْحَدِيْثِ مِنْ أَهْلِ السُّنَّةِ الْمَذْكُوْرَةِ فِى الْكُتُبِ الْعِلْمِيَّةِ الْمُتَنَوِّعَةِ.
وَلَـيْسَ كُلُّ رِجَالِ الشِّيْعَةِ اَنْ يُتَكَلَّمُوْا فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ جَرْحًا وَتَعْدِيْلًا وَتَشَيُّعًا. وَعِدَّةُ رِجَالِ الشِّيْعَةِ الَّذِيْنَ يَجْرَجُهُمْ النُّقَادُ وَيُعَدِّلُـهُمْ فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ: ٤١ رَجُلًا شِيْعِيًّا رَافِضِيًّا، و ٢١ رَجُلًا شِيْعِيًّا غَالِيًّا، وَغَيْرِهِمَا من فِرَقِ الشِّيْعَةِ ١٠١ رَجُلًا شِيْعِيًّا. وَبَنَاءً عَلىَ تَطْبِيْقِ قَوَاعِدَ الْـجَرْحِ وَالْتَعْدِيْلِ يُوْجَدُ ٢٣ رَجُلًا شِيْعِيًّا رَافِضِيًّا مَقْبُوْلاً و ١٨ مَرْدُوْدًا وَبِنِسْبَةِ إِلىَ التَّشَيُّعِ % ٥٦، و٣ رَجُلًا شِيْعِيًّا غَالِيًّا مَقْبُوْلاً و ١٧ مَرْدُوْدًا وَبِنِسْبَةِ إِلىَ التَّشَيُّعِ %٧٠، وَ غَيْرِهِمَا مِنْ فِرَقِ الشِّيْعَةِ ٥٦ رَجُلاً مَقْبُوْلاً وَ ٤٥ مَرْدُوْدًا وَبِنِسْبَةِ إِلىَ التَّشَيُّعِ % ٢٥. وَباِلْجُمْلَةِ، إِهْتَمَّ نُقَادُ الْحَدِيْثِ بِتَشَيُّعِ الرُّوَاةِ إِهْتِمَامًا كَبِيْرًا فِى الحُكْمِ عَلىَ رِوَايَةِ رِجَالِ الشِّيْعَةِ فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ. وَأَيْضًا، قَدْ دَلَّتْ هَذِهِ الرِّسَالَةُ عَلىَ كَثْرَةِ مَوَاقِفَ اللِّبْرَالِيِّيْنَ الْعِلْمَانِيِّيْنَ مِنْ مُحَدِّثِي أَهْلِ السُّنَّةِ، وَهُمْ يَقْبَلُوْنَ رِوَايَةَ رِجَالِ الشِّيْعَةِ فِى لِسَانِ الْمِيْزَانِ. 
وَ تَحُثُّ هَذِهِ الرِّسَالَةُ اَنْ تَرْفَعَ سَبَبَ الْبِدْعَةِ فىِ تَحْقِيْقِ عَدَالَةِ الرُّوَاةِ، وَذَلِكَ لِتَحْرِيْفِ مَعْنَى الْبِدْعَةِ فِى مَذْهَبٍ مُعَيَّنٍ. وَ أَيْضًا، لاَ بُدَّ مِنْهَا إِعْدَادُ الْكِتَابِ الرِّجَالِيِّ بَمَنْهَجٍ مَوْضُوْعِيٍّ لِمَعْرِفَةِ دَعْوَةِ الرَّاوِى الْمَذْهَبِيَّةِ، وَلِيَطْمَئِنَ قَلْبُ البَاحِثِ فِى دِرَاسَةِ الرُّوَاةِ. وَ تَحُثُّ بِـهَا الْمَبَاحِثُ الْجَدِيْدَةُ الْمَذْهَبِيَّةُ عِنْدَ الْمُتَخَصِّصِ، وَ النَّشَاطَاتُ التَّقْرِيْبِيَّةُ وَهِيَ إِيْجَادُ كَلِمَةِ مَحَبَّةٍ عِنْدَ اْلأُمَّةِ اْلإِسْلاَمِيَّةِ الْمُتَنَوِّعَةِ.

















ABSTRACT
Name 		: Asrar Mabrur Faza
NIM 		: 80100309018
The Title	: THE VIEW OF SUNNI< ON RIJA<L OF SHI‘A
 (The Study of Lisa>n al-Mi>za>n written by Ibn H{ajar al-‘Asqala>ni>)
____________________________________________________________________
The controversy between the Sunni> and Shi‘a political and theological impact on the status of the hadith rija>l. The some of Sunni> classic literatures as history of witness refers how hadith can be rejected because of the element of transmitter tasyayyu‘. Lisa>n al-Mi>za>n is rija>l book from the Sunni> hadith narrator of much discussion among the Shi‘ites. The dissertation examines the view of Sunni> on rija>l of Shi‘a by studying the book of Lisa>n al-Mi>za>n written by Ibn H{ajar ‘Asqala>ni>. The discussion in this dissertation concerned about identification of the status of rija>l of Shi‘a narration and application of tajri>h{ and ta‘di>l of Sunni> scholars of hadith on rija>l of Shi‘a in Lisa>n al-Mi>za>n. This library research using some approaches: Kala>mi> (theological), falsafi> (philosophical), ta>rikhi> (historical), siya>si> (politics) and al-jarh} wa al-ta‘di>l (hadith criticism) in reviewing all aspects related the Lisa>n       al-Mi>za>n and his author, and the Sunni> views on rija>l of Shi‘a in this book.
This study explains that Sunni> scholars of hadith identifies the status of rija>l of Shi‘a narration by showing Shi‘a identity through the using of various terms. The terms indicate sectarian attitude, including: Tasyayya‘a, and al-rafd}, sometimes also the name of a particular community, such as: Al-Ima>miyah, al-Kaisa>niyah,              al-Zaidiyah, al-Isma>‘i>liyah, and al-Nus}airiyah. Based of the using of the terms of these, there are 703 identified as Rija>l of Shi‘a in Lisa>n al-Mi>za>n: 30 rija>l of Gula>h Shi‘a, 51 rija>l of Ra>fid}ah Shi‘a, and 622 Rija>l of other Shi‘a groups. Sunni> scholars of hadith also through rija>l of Shi‘a by showing the transmitters of Shi‘a imams, such as: Rija>l of ‘Ali> ibn Abi> T{a>lib, rija>l of H{asan al-Zaki>, rija>l of H{usain the Sayyid al-Syuhada>’, rija>l of ‘Ali> Zain al-‘A<bidi>n, rija>l of Muh}ammad al-Ba>qir, rija>l of  Ja‘far al-S{a>diq, rija>l of Mu>sa> al-Ka>z}im, rija>l of ‘Ali> al-Rid}a>, rija>l of Muh}ammad al-Jawa>d, rija>l of ‘Ali> al-Ha>di>, rija>l of H{asan al-‘Askari>, and rija>l of Zaid bin ‘Ali>. Identification of the the status of rija>l of Shi‘a narration by analyzing the views of the Sunni> scholars in the literature was contained a variety of scientific fields.
Not all rija>l of Shi‘a was criticized by Sunni> scholars on Lisa>n al-Mi>za>n associated with identity, assessment or transmission of hadith. Only 41 rija>l of Ra>fid}ah Shi‘a, 20 rija>l of Gula>h Shi‘a, and 101 of rija>l of others group of Shi‘a receives the tajri>h} and ta‘di>l in Lisa>n al-Mi>za>n. Based on the application of al-jarh} wa al-ta‘di>l rules, it is found 23 rija>l of Ra>fid}ah Shi‘a was received and 18 rija>l rejected, with the intensity of tasyayyu‘ reached 56 %. There are 3 rija>l of Gula>h Shi‘a were received and 17 rija>l rejected with the intensity of tasyayyu‘ 70 %, and 56 rija>l from other Shi‘a group received, and 45 rija>l rejected, with the intensity of tasyayyu‘ only 25 %. So, in generally, Sunni> scholars still consider tasyayyu‘ as an important factor in determining the status of rija>l of Shi‘a narration on Lisa>n         al-Mi>za>n. This study also shows the view of the Sunni> on rija>l of Shi‘a on Lisa>n         al-Mi>za>n is dominated by liberal/secular Sunni> “hadisolog” group, this group received rija>l of Shi‘a narration absolutly.
This dissertation recommends the important to eliminate of bid‘ah aspect in the proof ‘ada>lah of hadith transmitter because of secte bias. The important to writing the book of rija>l by using hadith thematic method to facilitate detection of the aspect of transmitter secte promotion and adds confidence to the rija>l of hadith reseachers. This dissertation also encourage the emergence of new studies of schools across among academician, and taqri>b the efforts and search approach “loving point” around of plural muslim society.










